

# El Porvenir Desamparadeño

<p>A los aduladores de los reyes han sucedido los aduladores de los pueblos.— ¡Malditos unos y otros! Perdiéron á los reyes y están perdiendo á los pueblos. M. y V.</p>	<p>PERIODICO MENSUAL Y GRATIS Desamparados, 24 de setiembre de 1911</p>	<p>Allí donde no hay igualdad, no hay sociedad. JOHN MILTON</p>
--	---	---

Director, — Fco. M.<sup>a</sup> Núñez M.

Admor., — J. J. Hernández

## Nota Editorial

### AL EMPRENDER EL CAMINO

Vamos hoy á comenzar una tarea bastante difícil, si se trata de llevarla como se debe: instruir, moralizar y defender un pueblo.

Nosotros, jóvenes, llenos de entusiasmo, propio de toda juventud fuerte y sana, hemos pensado en la necesidad de la lectura para el pueblo.

En una plana, daremos siempre algo que sea provechoso, y la titularemos *Sección Instructiva*. Para llenar esta sección, contamos con buenos colaboradores que no cesarán su faena por ningún motivo.

En fin, queremos que nuestra hoja, aunque de escasos recursos, venga á llenar un vacío de gran necesidad.

Para el sostenimiento de esta hoja, contamos con nuestros amigos y todos aquellos que quieran ayudarnos con algo, que por poco que sea, lo agradeceremos altamente.

Así, las columnas de EL PORVENIR DESAMPARADEÑO, estarán siempre dispuestas para todo aquel que quiera hacer algo por el pueblo.

Antes de terminar, damos las gracias á los que nos han favorecido con su ayuda, y á todos aquellos que quieran seguir contribuyendo para sostener este periódico, y nos complacemos en saludar á nuestros colegas y á nuestro querido pueblo, Desam-

parados, á quien especialmente dedicamos nuestro humilde esfuerzo.

## Sección Instructiva

### POR EL PUEBLO

Con este título seguiremos publicando una serie de artículos de interés y que esperamos se lean con cuidado.

Con éstos pretendemos sacar el pueblo del oscurantismo en que vive; que abra los ojos y no se deje engañar por algunos bullangueros que no tienen otras miras que labrarse su felicidad. De aquellas falsas promesas, de aquel ir y venir depende la olgura del porvenir. A menudo vemos persona que decían trabajar por patriotismo que publican protestas y proponen no ocupar puestos públicos, sirviendo, y lo peor del caso, malamente, puestos de cualquier categoría, sin mirar el ridículo en que caen. Y no solo ellos desempeñan un puesto, sino que poco á poco van colocando sus familiares y con esto va cambiando también su modo de vivir.

Tal es la vida de los vividores.

PILAR DE PIEDRA

## Deber de conservación

Sucede á veces, y por desgracia muy á menudo en nuestros tiempos

que hombres extraviados por cualquier circunstancia, llegan á creerse con derecho para libertarse del peso de la vida, esto es, entregándose al suicidio. Por tanto, es de suma importancia combatir tan funesta preocupación, y enseñar á los hombres, que cuando la vida cesa de ser un placer, es todavía una obligación vivir.

No porque uno se crea incapaz de poder servir á sus semejantes, debe tomar ese camino, pues por miserable que sea un hombre, siempre puede hacer servicios á otro.

El suicidio es intolerable, pues es contrario á nuestros deberes para con el Creador; porque se abandona la vida sin haber desempeñado el puesto que se le tenía confiado en el mundo. El hombre debe conservarse, sólo porque es una persona moral y porque no tiene más derecho sobre sí mismo que sobre los demás.

Por lo general, el suicidio viene acompañado de el egoísmo, un falso punto de honra, el temor; por tal motivo, aquel que intenta suicidarse no logrando sus deseos, es preciso que sea castigado, porque si se expone á un simple peligro, no está seguro de que este peligro le traiga como consecuencia la muerte.

MR. RONES

### COMO CAMINAN NUESTROS INTERESES LOCALES

Incompleto ha sido el desarrollo y perfeccionamiento de los principios morales y políticos que sirven de base al desembolvimiento de este pueblo. No obstante los poderosos esfuerzos del espíritu generador, para romper la valla de las viejas instituciones que por tantos años nos han condenado, las ideas nuevas, las doctrinas sanas, no han logrado su última victoria sobre las tradiciones del pasado. Es que los gérmenes originarios no

han desaparecido, habiéndose tan sólo modificado, conservando gran parte de sus elementos primitivos.

Ella desaparecerá sin duda, cuando las instituciones políticas locales dejen al pueblo en el uso pleno de su libertad. Pero hasta tal punto nos es muy difícil llegar; cada día caemos en nuevos abismos, tropezamos con nuevos obstáculos, sin que puedan ser remediados por nuestra autoridad política, porque le sería trabajo bastante difícil. En fin, nuestros derechos no son respetados, como puede comprobarse con los hechos y no con las palabras.

Ved como cada cual hace lo que se le antoja: allá unos cierran las orillas de las calles; acullá otros rompen las cercas de alambre, llevándose éste consigo; aquí un lugar sagrado que sirve de repasto donde se alimentan uno ó dos caballos, la plaza pública y calles circunvecinas trabajadas por cuenta del pueblo y sirviendo de potrero donde se pastan los animales de los señores . . . . . Pero ¿Ay? si un *cabeza* de nuestros pobres campesinos tan trabajadores y laboriosos, intentare alzar un bocado del zacate que en ella crece; no dudo muy pronto le traería sus consecuencias (y esto que ahora no está el 2º tomo de tigrilla).

Por último para no cansaros con esta clase de majaderías, espero de vosotros, hijos de Desamparados, os dignéis decirme donde se pueden encontrar las autoridades de este pueblo, ya sea política ó eclesiástica los domingos por la tarde? En espera hasta mi última

EL MISMO

#### Noticias cortas

### Tarjeta

Hoy saludamos á todas las Mercedes, en especial á las Srtas. Mercedes Zamora y Mercedes Naranjo.

También anticipamos nuestra felicitación á los Migueles, de preferencia á nuestros amigos, don Miguel Obregón, don Miguel A. Salazar, don Miguel Borges, don Miguel A. Castro Carazo, don Miguel A. Robles, Jefe Político de nuestro cantón y don Miguel Vargas.

Para todos desea el Cuerpo de Redacción una feliz vida.

A la simpática pareja don Isaías Camacho y la Srta. Trina Carvajal, que formaron un nuevo hogar, enviamos nuestra felicitación.

—El 15 de setiembre hubo un bonito baile de contribución en Desamparados; terminó en pleito y borrachera.

—Hoy se repetirá en Barba la velada del 15 de setiembre pero á beneficio del templo.

En Cartago habrá hoy un gran turno á beneficio del templo de San Nicolás.

—En Desamparados murió don Alejandro Ureña, inmejorable agricultor que fue administrador de algunas importantes fincas. El pésame á su familia.

—En la capital murió doña Brígida Flores v. de Madrigal, anciana que vivió cerca de 100 años útiles para todo este cantón. Al dar el pésame á su familia, depositamos en su tumba una corona de siemprevivas.

### Notas de provincias y pueblos De Cartago

La reconstrucción según me informan de la iglesia de "Los Angeles, comenzará dentro de pocos días.— Por falta de los planos levantados por el hábil don Luis Llach, que estaban en el Ministerio de Fomento, no se habían principiado. Probablemente se hará según el contrato del mismo Sr. Llach con una casa francesa que ofrese tenerla concluida dentro de 4 años y cuyo valor será ₡ 200. 000-00.

Usará de empleados la mayoría del

país y sólo para armar el techo, que es algo complicado, traera extranjeros.

En el verano habrá un turno general, que se espera será muy concurrido por gentes de todo el país.

El convento está quedando muy bonito y su reconstrucción es rápida gracias á los esfuerzos de los respetables y constantes Capuchinos.

La cúpula es muy grande, tiene unas cuantas claraboyas en las cuales se colocarán pasajes de la vida de San Francisco.

En el parque quedó el galerón que ocupó la Iglesia de San Nicolás, dando feo aspecto. El Kiosco amenaza á ruina, son dos casos que deben preocupar al parquero Sr. Campos.

La higiene á cargo del mismo señor Campos deja mucho que desear.

Por lo demás Cartago siempre alegre y bonita. La nueva cantina "El Salón París" de lujo y gusto satisfase el gusto más delicado.—NUÑO.

### Por Puriscal

En días pasados estuvieron en esta capital procedentes de Santiago de Puriscal el Director de la Escuela y don Víctor Méndez miembro de la Junta de Educación.

Nos informaron que ya la Junta de Caridad compró una manzana de terreno en ₡ 700 00 y que pronto procederá á construir el hospital.

Bien, que siga por el camino del progreso!— PILAR

### Recorriendo el Cantón De Patarrá

Martell siempre contra el agua de la vida, por no ser del que expende el Gobierno. Bien por Martell, pero que ande con cuidado que el día menos pensado le jalen las orejas ó le dan de balazos. Al menos así le ofrecieron á Nuño. Parece que un señor Muñoz fué culpado de poner comunicados contra el jefe. . . . . Peronis.

PERICO

**Del Asilo "Las Mercedes"**

Esto es un verdadero paraíso. Todo el que necesite llenar sus bolsillos con el sonoro metal, que se venga para este lugar. Sino que lo diga el ecónomo señor Carazo. En mi próxima daré informes.

EFRAIN [Corresponsal]

**De San Rafael**

Por hoy no puedo dar crónica detallada, pero sí la ofrezco para el próximo número. He sabido que se hacen trabajos para la elección de diputados y que eso saldrá hecho un *picadillo*. Siempre que sea bueno que venga.

Corresponsal

*De San Antonio de Desamparados:*

Voy á comenzar hoy con una serie de artículos de interés para este pueblo. Me voy á concretar por ahora á recordar un proyecto que no se llevó á cabo por la muerte de su iniciador; ese proyecto es el de la instalación de una oficina telegráfica en esta localidad.

El iniciador fué don Franco. M<sup>a</sup> Núñez, iniciador de toda obra importante en este pueblo, y que falleció en noviembre de 1909.

Este importante vecino fundador de la Junta de Caridad, á cuyos esfuerzos se debe el reloj público, en vista de que estos pueblos, únicos productos de la cal de concha usan en mayor escala el telégrafo, trató de que se instalara y nos consta que se le había ofrecido teniendo este vecindario que contribuir con los postes. Como sabemos que hay los postes queremos que esa idea se lleve á cabo y que el Sr. Director de este periódico nos de lugar para seguir insistiendo sobre este asunto.

TOMÁS FUENTES

**Barrios lejanos**

De San Juan de Dios y los otros distritos lejanos, daremos una crónica en el próximo número. Por falta de espacio no lo hacemos ahora. Pedimos pues á nuestros corresponsales paciencia.

**Por Desamparados**

He visto dos artículos en *La Información* firmados por uua C., que me llenan de pena. Cómo puede ese articulista tildar la tarea de Nuño, la de J. J. H., y la mía de cobardes é ingratas?

Nunca hemos atacado personas, sino hechos. Señalamos los diferentes actos de la actual administración local que nos han parecido malos. Luego, por qué son nuestros ataques cobardes é ingratos?

No, al contrario nuestra tarea es muy noble! Ingrata fuera si aduláramos ó si fuéramos ciegos atacando por atacar.

Sea esta la primera y última vez que me distraigo por contestar á ese señor, que en su afán de hacernos callar, no se fija ni en lo que dice.

Antes de terminar apuntaré unas cuantas cosas que se nos han pasado alto, en este tiempo atrás.

1º Es penoso ver las bestias de don M. A. Robles en la plaza siendo prohibido. Y aun, si estas bestias son municipales pues toda enzeñanza con el ejemplo.

2º Hemos sabido que don Roberto Robles, el que creo ya renunció, es el Agente de Policía de Fralles y que pasa la mayor parte del tiempo en Desamparados, y qué hace el Jefe Político?

3º Los trabajos de la cañería muy lentos y dirigidos si mal no he sido informado por don Abel Robles.

Y hasta la próxima.

UN VECINO

Tip. "El Pueblo"